

学校だより



菜の花

川崎市立長沢小学校

令和6年12月2日

12月号

納得解を見付けよう

校長 中西 憲子



長沢小HP
(学年だより)

学校公開日では、たくさんの保護者の皆さんにご来校いただきありがとうございました。アンケートにお寄せいただきましたご意見を今後の取組に生かしていきたいと思えます。

長沢小学校は、「学び合う学校」「元気あふれる学校」「笑顔あふれる学校」の三つの柱で学校運営を行っています。学校公開日での授業公開は、各担任が三つの視点を踏まえて時間割を考えました。私は朝会で子どもたちに話をするときにも、三つの柱を「考える子」「しなやかな子」「やさしい子」と置き換え、それぞれを話題にしながら繰り返し話をしています。

ある日、校長室の前に掲示してある「考える子」「しなやかな子」「やさしい子」のカードを見ながら子どもたちが話す声が聞こえてきました。

「校長先生は、この話を何回もするよね」「なんで同じこと何回も言うんだろうね」「校長先生はどれが一番大事と思っているのかな」「私は『やさしい子』だと思ふな」「一番とかないんじゃないの。どれも一番大事だよ」「人によっても違うよね」

低学年が帰る時刻だったので1年生か2年生の会話です。なんと素晴らしい問いでしょう。「長沢の子はやっぱり賢い」と感激しました。そして、自分が話すばかりではなく、子どもたちの考えも聞いてみようとして11月の朝会では、「考える子」「しなやかな子」「やさしい子」の中で「どれが一番大切だと思うか」について問いかけ、子どもたちの考えを聞きました。

子どもたちが、しっかりと問いに向き合ってくれたことを嬉しく思いました。全校では5:4:1で「やさしい子」「考える子」「しなやかな子」の順でした。「やさしい子」は低学年に多く、学年が上がるほど「考える子」の割合が高かったです。また、同じものを選んで、理由は様々です。「なるほど」と感心する意見がたくさんありました。

考える子 自分のやさしい心を行動に変えるにも、しなやかに行動しようとするにも必ず自分の考えが関わってくると思うし、自分の考え次第だと思うから考えることが大切だ。

やさしい子 学校全員がやさしいと安心できる学校になる。

みんながやさしくてにこにこな長沢小学校が私はいいと思う。

しなやかな子 どんなこともしなやかに対応することができればみんなが納得できるような考えを出すことができる。

どんな状況にも柔軟に対応できるような人だと何が起きても適切な考えを導き出すことができる。

子どもたちがこれから生きていく著しく変化していく社会においては、「正解」ではなく「納得解」を導き出すことが大切であると言われています。正解が一つではない問題や正解がない問題に対して、自分や周囲の人が納得できる解を生み出していくことが求められています。「納得解」を導き出すために大切な能力は、「情報編集力」です。「情報編集力」とは、自分中心に考えて答えを出すのではなく、他の人の考え方や知恵を取り込んでいくこと、異なる視点や立場から考え直すことで違う考え方が見えてきたり、立場が違くと見方が異なってきたりすることに気付いていくことです。簡単に言えば「頭を柔らかく使うこと」、そのためには「考えること」「やさしいこと」「しなやかさ」はやはりとても大切なのです。

子どもたちは私が言うまでもなく、どれが一番かなど決められないことは分かっているように思います。数の多かった「やさしい子」が一番だと決めたいとも思っていないでしょう。自分の考えをもつことが大切だということ、友達の意見を聞くと自分の考えを広げたり深めたりすることができることも分かっています。長沢小学校の子どもたちは、「自分と違う意見について考えることは楽しい」*1と感じ、「互いの意見のよさを生かして解決方法を決める」*2ことができます。次の朝会では、「結果を見てどう思うか」を問いかけてみたいと思っています。子どもたちが、学校生活の中の折々で、自分の在り方をこの三つの視点から考え問い続けていくこと、そうして自分に自信をもっていくことが私の願いです。

*1、*2は本年度6年生の全国学力・学習状況調査の設問です。どちらもの設問も長沢小学校の6年生は全国平均よりも好感度のポイントが高かったです。

さくらん



長沢小学校創立50周年キャラクター決定

令和7年度は長沢小学校創立50周年です。先日、50周年のマスコットキャラクターが決定しました。40周年記念のマスコットキャラクター、「なのっち」の友達という設定で子ども達に募集した結果、144の作品が集まりました。「自分の作品が選ばれるかな」「〇〇な工夫をしたんだよ」と話すなど、わくわくどきどきしている姿がほほえましかったです。

児童会で17点の候補に絞り、全校児童の投票で「さくらん」が50周年のマスコットキャラクターに決定しました。体や目の中が桜、ほっぺたが菜の花、なのっちと手をつなげるようになっているなど、長沢小学校の50周年をお祝いする、これからの長沢小学校を共に創っていく、すてきなマスコットです。これからの活躍が楽しみです。